
К 100-летию Великой Октябрьской социалистиче-
ской революции Центральным Комитетом КПРФ был 
объявлен Октябрьский призыв в ряды КПРФ. По всей 
стране развернулась агитационно-пропагандистская 
работа. В партийные ряды вступило большое коли-
чество активных сторонников КПРФ.

И в Чувашии в юбилейный год желающих всту-
пить в партию оказалось гораздо больше, чем обыч-
но. По данным отдела организационно-партийной 
и кадровой работы Чувашского рескома КПРФ, за 
10 месяцев текущего года в КПРФ вступило 370 
человек (за аналогичный период прошлого года – 

297). Отличились следующие местные отделения 
партии. Горкомы: Чебоксарский – 55 человек, Шу-
мерлинский – 23, Канашский – 17, Алатырский – 14, 
Новочебоксарский – 13. Райкомы:  Вурнарский – 36, 
Порецкий – 29, Чебоксарский – 24, Цивильский – 19, 
Канашский и Красноармейский – по 15, Комсомоль-
ский – 14, Янтиковский – 12, Шемуршинский – 11, 
Алатырский, Ибресинский и Моргаушский – по 10 
человек.

Октябрьский призыв в ряды КПРФ продолжает-
ся.

Пресс-служба Чувашского рескома КПРФ.

К НАСЕЛЕНИЮ
Товарищи трудящиеся! Помните, что вы сами теперь управляете 

государством. Никто вам не поможет, если вы сами не объедини-
тесь и не возьмёте все дела государства в свои руки. Ваши Советы 
— отныне органы государственной власти, полномочные, решаю-
щие органы. Сплотитесь вокруг своих Советов. Укрепите их. Бери-
тесь сами за дело снизу, никого не дожидаясь…

Товарищи рабочие, солдаты, крестьяне и все трудящиеся! Бери-
те всю власть в руки своих Советов. Берегите, храните, как зеницу 
ока, землю, хлеб, фабрики, орудия, продукты, транспорт — всё это 
отныне будет всецело вашим, общенародным достоянием.

Председатель Совета 
Народных Комиссаров                          В. Ульянов (Ленин)

«Правда» № 4 (вечерний выпуск), 19 (6) ноября 1917 г.

Сердечно поздравляю вас со сто-
летием Великой Октябрьской социа-
листической революции — величай-
шего события ХХ века, положившего 
начало новой эпохе!

После победы Октября в 1917 году 
советские люди, руководимые парти-
ей Ленина, сумели построить государ-
ство нового типа, в котором власть и 
собственность принадлежали народу, 
— Союз Советских Социалистических 
Республик. Люди впервые получили 
подлинные права на труд и на отдых, 
на бесплатную медицину и образо-
вание, на обеспеченную старость и 
всестороннее развитие. Это было 

общество, в котором высшими цен-
ностями стали социальная справед-
ливость, дружба и братство народов. 
Триумфальное шествие Советской 
власти, экономические, социальные и 
культурные достижения явились убе-
дительным доказательством преиму-
ществ социализма, показали народам 
всего мира путь к независимости и 
свободе.

Советский Союз победил в Вели-
кой Отечественной войне, в кратчай-
шие сроки восстановил разрушен-
ное народное хозяйство и первым 
шагнул в космос. А созданный в 
СССР ядерный щит и поныне слу-

жит гарантом целостности и незави-
симости государства.

Великая Октябрьская социали-
стическая революция - это рево-
люция народа и для народа, для 
человека. Возрождение чувашского 
народа связано с победой Велико-
го Октября, с именем организатора 
этой победы – В.И. Ленина. 24 июня 
1920 года В.И. Ленин и М.И. Калинин 
подписали Декрет ВЦИК и СНК об 
образовании Чувашской автономной 
области, преобразованной в 1925 
году в автономную республику.

За годы Советской власти наша 
республика прошла славный путь. 
Чувашия, которая была одной из 
отсталых окраин царской России, 
где не было промышленности, при-
митивным способом велось земле-
делие, под руководством Комму-
нистической партии превратилась 
во всесторонне развитую социа-
листическую республику с могучей 
индустрией, механизированным 
сельским хозяйством. Благодаря 
ленинской национальной политике 
партии, Чувашская АССР вырвалась 
в космические дали, на небывалую 
высоту подняла экономику, социаль-
ную сферу и культуру. Неуклонно по-
вышалось благосостояние народа. 
Люди стали жить в условиях соци-
альной справедливости и уверенно-

сти в завтрашнем дне.
За успехи в коммунистическом 

строительстве и заслуги  в укрепле-
нии братской дружбы и сотрудниче-
ства советских народов Чувашская 
АССР в 1935 году была награждена 
орденом Ленина, в 1970 году - ор-
деном Октябрьской Революции, а в 
ознаменование 50-летия СССР - ор-
деном Дружбы народов.         

Великий Октябрь – это наше на-
циональное достояние, которым мы 
должны гордиться. Идеалы Велико-
го Октября, ленинские и сталинские 
заветы живут и поныне. Нам нужна 
сильная, независимая и процветаю-
щая страна! Наш девиз: «Россия, 
труд, народовластие, социализм!» 
Путь России – вперед, к социализму 
XXI века! Только социализм возро-
дит Россию!

Под знаменем Великой Октябрь-
ской социалистической революции 
— за власть трудящихся! Вместе мы 
непременно победим! Наше дело 
правое! Победа будет за нами!

С юбилеем Великого Октября! 
 

В.С. ШУРЧАНОВ,
первый секретарь 

Чувашского рескома КПРФ,
депутат  Государственной Думы 

Федерального Собрания 
Российской Федерации.

Страница славной истории

Со 100-летним юбилеем Великого Октября!

 7 ноября — главный государственный праздник!
 Да здравствует социалистическая революция!
 Слава свершениям Великого Октября!

Из призывов и лозунгов ЦК КПРФ к 100-летию 
Великой Октябрьской социалистической революции

ВСТУПИЛИ В ПАРТИЮ ПО ОКТЯБРЬСКОМУ ПРИЗЫВУ

Уважаемые товарищи, друзья!
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П р о л е т а р и и  в с е х  с т р а н ,  с о е д и н я й т е с ь !
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ВЭБ начал банкротство активов про-
блемного концерна «Тракторные заводы» 
(КТЗ) Михаила Болотина и Альберта Бакова, 
подав иски против пяти юрлиц. По мнению 
руководства госкорпорации, процедура на-
блюдения защитит активы КТЗ от отчуж-
дения по частям и сохранит производство, 
в министерствах и «Ростехе» с этим со-
гласны. Но юристы отмечают, что у бан-
кротства как защитной меры есть риски, 
в том числе расторжение контрактов и 
предъявление счетов кредиторами.

В рамках одобренной в октябре набсоветом 
ВЭБа «дефолтной стратегии» КТЗ госкорпорация 
подала серию исков о банкротстве предприятий 
концерна. Арбитражный суд Чувашии 23 октября 
зарегистрировал пять исков ВЭБа к компаниям 
ККУ КТЗ, Чебоксарский сталеплавильный завод, 
«Отель-ДИС», «Аверс» (требования к каждому 
— 68,5 млрд. руб.) и ООО «Сервис промышлен-
ных машин» (27 млрд. руб.). Как уточнили в КТЗ, 
речь идет о задолженности по синдицированно-
му кредиту на 68,8 млрд. руб., основной долг по 
нему — 27 млрд. руб.

ВЭБ — крупнейший кредитор КТЗ. В конце 
2016 года концерн задолжал госкорпорации око-
ло 45,6 млрд. из 72,6 млрд. руб. общего долга, 
тогда ВЭБ согласовал план реструктуризации, 
по которому военный дивизион КТЗ отходил в 
управление «Ростеха», гражданский оставался 
у Михаила Болотина и Альберта Бакова, а кон-
троль над реструктуризацией вел ВЭБ. Но из-за 
отказа владельцев конвертировать часть долга 
в капитал КТЗ и неурегулированной внутригруп-
повой задолженности ВЭБ в сентябре признал 
попытку оздоровления гражданского дивизиона 

неудачной и предложил банкротить КТЗ (см. «Ъ» 
от 27 сентября). Долг КТЗ составлял 85,4 млрд. 
руб., перед ВЭБом — 58,5 млрд. руб.

В ВЭБе «Ъ» пояснили, что деятельность пред-
приятий КТЗ будет продолжаться. «Введение 
процедуры наблюдения включает приостанов-
ление исполнения решений по исполнительным 
документам, снятие ранее наложенных арестов 
на имущество и иных ограничений в части рас-
поряжения имуществом должника, — говорят в 
госкорпорации. — Предприятия становятся бо-
лее защищенными, предотвращается возмож-
ность отчуждения их имущества по частям, со-
храняется производственный цикл».

Для решения проблем КТЗ уже создана ра-
бочая группа с участием ВЭБа, «Ростеха», 
Минпромторга, Минтруда и регионов, которая 
проанализирует возможность использования ме-
ханизмов оздоровления для сохранения и раз-
вития КТЗ. В Минпромторге «Ъ» пояснили, что 
поддерживают проведение предприятий КТЗ че-
рез банкротство, «поскольку это необходимо для 
оздоровления предприятий, оптимизации долго-
вой нагрузки и дальнейшего развития». На со-
стоявшемся накануне заседании рабочей группы 
были рассмотрены вопросы погашения долгов 
по зарплате, планы по загрузке предприятий.

Предприятиям КТЗ, ВЭБу, «Ростеху» и ре-
гионам предложено к 27 октября представить 
комплексные программы развития в условиях 
процедуры оздоровления, пояснили в Минпром-
торге. В Минтруде «держат ситуацию на контро-
ле». В «Ростехе» проинформированы об исках 
и «поддерживают действия ВЭБа». В первую 
очередь необходимо исключить риск срыва госо-
боронзаказа (ГОЗ), считают в «Ростехе», долж-

на быть обеспечена социальная стабильность, 
нужно с помощью антикризисных мер заложить 
фундамент для развития активов.

В Минпромторге говорят, что в 2017 году КТЗ 
увеличил производство техники, в том числе бла-
годаря господдержке. «В 2017 году выручка КТЗ 
увеличится на 43%, до 38,7 млрд. руб.,— счита-
ют в министерстве.— На 1 октября исполнение 
ГОЗ составило 74%, что является высоким пока-
зателем». В КТЗ подтвердили создание рабочей 
группы и отметили, что в Чувашии предприятия 
обеспечены заказами. За восемь месяцев че-
тыре крупнейших актива КТЗ увеличили произ-
водство: «Промтрактор-Вагон» — в 17,6 раза, 
«Промтрактор-Промлит» — в 1,8 раза, «Пром-
трактор» — в 1,4 раза, Чебоксарский агрегатный 
завод — в 1,3 раза. Михаил Болотин вчера не 
ответил на звонок «Ъ».

«Смысл процедуры наблюдения в том, чтобы 
не допустить дальнейшего ухудшения состоя-
ния должника,— говорит партнер независимой 
юргруппы «Стрижак и партнеры» Вячеслав Ко-
саков.— Но нужно понимать, что закон в пер-
вую очередь защищает интересы кредиторов». 
В течение семи месяцев предприятие может 
функционировать, говорит он, его судьбу решат 
кредиторы на собрании. Процедура наблюдения 
мыслилась законодателем как способ спасти 
должника, говорит Анастасия Худякова из Heads 
Consulting, но на практике это не всегда работает: 
для многих контрагентов это является основани-
ем для расторжения договоров и предъявления 
счетов. Кроме того, отмечает она, кредиторы, 
которые мирились с положением дел, захотят 
закрепить свои требования к должнику, включив-
шись в реестр.

Наталья Скорлыгина;
 Олег Ерусланов, 

Чебоксары.
«Коммерсантъ» от 24.10.2017.

КТЗ банкротят по частям
ВЭБ подал иски к предприятиям концерна

ВСТРЕТИЛИСЬ КОМСОМОЛЬЦЫ                     
РАЗНЫХ ПОКОЛЕНИЙ

Встреча комсомольцев различных поколений прошла в по-
мещении Чувашского рескома КПРФ. Мероприятие было приу-
рочено к 99-й годовщине со дня образования ВЛКСМ.

Вечер начался с совместного исполнения песни о тревожной мо-
лодости. На экране сменялись кадры до боли знакомой всем хроники 
советских времён. Нынешних и бывших комсомольцев поздравили 
первый секретарь Чебоксарского горкома КПРФ Андрей Игнатьев, 
председатель республиканского отделения женского союза «Надеж-
да России» Вера Волкова и комсомольский вожак Галина Иванова. 
Своими воспоминаниями поделились комсомолка 50-х годов про-
шлого века Лидия Казанова, жительница Сталинграда Нина Петро-
ва, работник райкомов и обкома комсомола Леонид Фомин, работни-
ца завода имени В.И. Чапаева Людмила Орешникова, поэт-песенник 
Олег Самана, ветеран комсомола из Козловского района Светлана 
Шишкина, председатель республиканской организации Союза совет-
ских офицеров Юрий Бусов, первый секретарь Урмарского райкома 
КПРФ Валентина Христофорова, краевед из Комсомольского района 
Владимир Григорьев и другие. За дружеским чаепитием к свободно-
му микрофону мог подойти любой желающий.

Весь вечер патриотические песни исполняли самодеятельные ар-
тисты из хора ветеранов «Надежда России». Провела мероприятие 
поэтесса Любовь Петрова.

В Козловском районе встреча ветеранов комсомола состоялась 
в Доме-музее Н.И. Лобачевского в райцентре и в деревне Картлуе-
во.

Чебоксарский райком КПРФ организовал торжественное меро-
приятие в Ишлеях. Районная комсомольская организация пополни-
лась семью новыми членами.

В Чебоксарах 29 октября в честь 99-й годовщины со дня образо-
вания ВЛКСМ представители Чебоксарского горкома, рескома КПРФ 
и Союза советских офицеров возложили цветы к памятнику В.И. Ле-
нину на площади Республики.

Пресс-служба Чувашского рескома КПРФ.

Торжественное собрание, посвя-
щенное 100-летию Великой Октябрь-
ской социалистической революции, 
прошло в библиотеке Дома культу-
ры Торханского сельского поселе-
ния Шумерлинского района. На него 
были приглашены коммунисты и жи-
тели трех деревень: Чертаганы, Бре-
няши и Торханы.

С докладом выступил первый секре-
тарь Шумерлинского горкома КПРФ А.М. 
Швецов. Анатолий Михайлович охарак-
теризовал всемирно-историческое зна-
чение Великого Октября и рассказал 
о работе горкома партии и местного 
первичного отделения. Также слово 
было предоставлено ветеранам КПРФ 
Ортикову Михаилу Сергеевичу и Сарро 
Виктору Семеновичу, активному сто-
роннику партии Тарасову Вячеславу 
Михайловичу.

Завершилось собрание вручением 
отличившимся коммунистам памятных 
медалей «100 лет Великой Октябрь-
ской социалистической революции» и 
почетных грамот.  

А.М. Швецов пригласил всех при-
нять активное участие в празднич-
ной демонстрации и митинге, ко-
торые пройдут 7 ноября 2017 года 
в г. Шумерля. Сбор участников в 10 
часов около офиса горкома КПРФ по 
ул. Маршала Жукова, д. 14.

 Шумерлинский горком КПРФ.
В преддверии столетнего юбилея 

Великого Октября на заседании бюро 
Алатырского горкома КПРФ обсудили 
ход подготовки к праздничным торже-
ствам. Алатырские коммунисты плани-
руют организовать в честь юбилея ав-
топробег и митинг.

Мариинско-Посадский райком 
КПРФ организовал торжественное на-
граждение отличившихся членов пар-
тии памятными медалями ЦК КПРФ в 
честь 100-летия Великой Октябрьской 
социалистической революции. Меро-

приятие прошло в селе Октябрьское. 
На 7 ноября намечен митинг на площа-
ди Культуры райцентра.

В политклубе Чебоксарского гор-
кома КПРФ начался новый учебный 
год. Первую лекцию о всемирно-
историческом значении Великой 
Октябрьской социалистической рево-
люции прочитал доцент Чувашского 
государственного университета имени 
И.Н. Ульянова, кандидат исторических 
наук Алексей Михайлович Симулин.

Состоялось заседание секретариа-
та Чувашского рескома КПРФ, которое 
провёл первый секретарь рескома В.С. 
ШУРЧАНОВ. Собравшиеся обсудили 
порядок проведения торжественного 
собрания, посвящённого 100-летию Ве-
ликой Октябрьской социалистической 
революции, которое пройдёт 5 ноября 
в чебоксарском ДК имени Якова Ухсая 
(вход по пригласительным билетам). 
Кроме того речь шла о подготовке и 
проведении в Чебоксарах 7 ноября 
праздничной демонстрации трудящих-
ся. Коммунисты и их многочисленные 
сторонники пройдут праздничной колон-
ной по центральным улицам города от 
Национальной библиотеки до площади 
Республики, где у памятника основате-
лю Советского государства В.И. Ленину 
состоится митинг. О готовности к прове-
дению юбилейных торжеств доложили 
первые секретари Новочебоксарского 
горкома партии – В.Н. Макаров, Чебок-
сарского райкома – М.В. Козлов, Мор-
гаушского райкома – Т.П. Кондратьева, 
Цивильского райкома – И.Г. Чернов и 
Мариинско-Посадского райкома КПРФ 
– А.Д. Фёдоров; а также председатель 
республиканской организации Союза 
советских офицеров Ю.А. Бусов и во-
жак комсомольцев республики Г.А. Ива-
нова.

Пресс-служба 
Чувашского рескома КПРФ.

Хроника партийных дел

НАГРАДИЛИ ОТЛИЧИВШИХСЯ АКТИВИСТОВ
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К 100-летию Великого Октября 

Разразившаяся 19 июля (1 авгу-
ста) 1914 г. первая мировая война 
крайне ухудшила положение тру-
довых масс Чувашии. В результате 
неоднократных призывов трудоспо-
собных мужчин в армию и рекви-
зиции лошадей для нужд военного 
ведомства многие крестьянские 
семьи остались без работников и 
лишились рабочего скота. В армию 
из сёл и деревень было призвано 
90 тыс. мужчин. Заботы по веде-
нию крестьянского хозяйства легли 
в основном на плечи женщин, под-
ростков и стариков.

Не хватало хлеба и в городах, 
процветала спекуляция, росла до-
роговизна, началась инфляция. 

Вслед за столицей в февра-
ле 1917-го буржуазная революция 
свершилась по всей стране. После 
свержения самодержавия устано-
вилось двоевластие — буржуазное 
Временное правительство и Сове-
ты. 

Одним из первых Советов на 
территории Чувашии был Чебок-
сарский Совет рабочих и солдат-
ских депутатов. Образовался он 
17 марта 1917 г. как Совет граждан-
ских депутатов. Председателем его 
был избран Карл Янович Грасис. 
Затем образовались Алатырский 
Совет рабочих и крестьянских де-
путатов, Буинский и Козьмодемьян-
ский Советы рабочих и солдатских 
депутатов.

Чебоксарский Совет, выступая 
первоначально за Временное пра-
вительство и продолжение войны, 
довольно скоро встал на позиции 
партии большевиков. Уже в мае 
1917 г. по инициативе К.Я. Грасиса, 
И.А. Крынецкого, И.М.. Смоленкова 
и И.Ф. Пензина возникла больше-
вистская группа. С 10 апреля нача-
ла выходить газета «Чебоксарская 
правда».

В первом же постановлении Со-
вет потребовал полного устранения 
местного органа буржуазной вла-
сти, принял решение о введении 
8-часового рабочего дня. Несмотря 
на то, что решения эти оставались 
на бумаге, Совет добился главного: 
постоянной агитационной работой 
вызвал массовое недовольство по-
литикой Временного правитель-
ства.

Чтобы нейтрализовать «нежела-
тельную кучку толпы, именуемую 
Советом гражданских депутатов», 
из Казани постоянно присылались 
военные отряды. В начале июля 
К.Я. Грасис и наиболее активные 
члены Совета были арестованы и 
отправлены в Казань. «Чебоксар-
ская правда» была закрыта. Митин-
ги и собрания рабочих и солдат за-
прещены. 

Основной вопрос революции, 
аграрный, не получил никакого раз-
решения. Поэтому в Чувашии росло 
количество крестьянских выступле-
ний. Чебоксарский уездный съезд 
крестьянских депутатов, состояв-
шийся 3—4 мая, потребовал, чтобы 
вся земля перешла из частных рук 
в общегосударственную собствен-
ность без всякой платы и чтобы она 
была отдана в пользование тем, кто 
сам будет на ней трудиться. В боль-
шинстве волостей крестьяне сразу 
же приступили к осуществлению 
этого решения в жизнь, что привело 
к резкому увеличению крестьянских 
выступлений. Самые крупные из 
них происходили в Ядринском, Че-

боксарском и Буинском уездах. По-
степенно стихийный погром поме-
щичьих имений, хуторских хозяйств, 
рубка леса, захват скота переросли 
в организованное противостояние 
власти. 

6 сентября в волостном центре 
Акрамове из соседних деревень 
собралось около 10 тыс. человек. 
Восставшие выступали против рек-
визиции у них хлеба и скота для 
нужд армии и против продолжения 
войны. Для подавления восстания 
были брошены воинские отряды. 
Восстание продолжалось около 
двух недель, и 21 сентября было 
жестоко подавлено. 

7 ноября (25 октября по старо-
му стилю) 1917 года в Петрограде 
восставшие рабочие, солдаты и 
матросы под руководством боль-
шевистской партии низложили 
буржуазно-помещичье Временное 
правительство. Началось утверж-
дение власти Советов по террито-
рии России. 

Первым местом в Чувашии, где 
победила Советская власть, стал 
город Чебоксары. Уже 30 октября 
военно-революционный комитет, 
созданный по инициативе солдат и 
рабочих, объявил о передаче вла-
сти в городе и уезде в руки Совета 
рабочих, солдатских и крестьянских 
депутатов под председательством 
большевика, русского рабочего 
И.М. Смоленкова. Совет арестовал 
и отправил в Казань бывшего уезд-
ного комиссара Временного прави-
тельства.

В декабре председателем Че-
боксарского Совета был избран 
чувашский крестьянин Иван Гераси-
мович Кадыков, имевший большой 
опыт революционной работы (он 
был зверски убит контрреволюцио-
нерами летом 1918 г.). Ещё в 1906 
году он проявил себя как активный 
участник революционных событий 
в Чебоксарском уезде. Под его ру-
ководством Совет окреп и стал под-
линным органом народовластия. В 
начале 1918 года в Чебоксарском 
Совете, где на первых порах до-
минировали эсеры, образовалась 
фракция РСДРП(б) под руковод-
ством известного большевика И.А. 
Крынецкого, в будущем — крупного 
партийного и государственного дея-
теля Чувашской АССР.

Однако настоящим центром 
большевизма в Чувашии на пер-
вых порах стал Мариинский Посад. 
Именно там, ещё в ноябре 1917 
года, оформилась первая в нашем 
регионе ячейка РСДРП(б), спустя 
несколько месяцев ставшая одной 
из самых крупных и активных в Ка-
занской губернии. Неудивительно, 
что местный Совет рабочих и сол-
датских депутатов был создан по 
инициативе и изначально работал 
под руководством большевиков 
(декабрь 1917 г.). Лидерами ячейки 
РСДРП(б) были рабочие и солдаты 
М.А. Малинин, Я.П. Соснин, А.С. 
Копылов, И.М. Николаев и др.

Недостаточная организован-
ность и сознательность революци-
онных солдат и крестьянской бед-
ноты в Цивильском уезде поначалу 
привела к любопытному явлению — 
возникновению лже-Совета. Мест-
ные буржуазные деятели проявили 
чудеса приспособленчества и по-
пытались посредством органа под 
новым «революционным» названи-
ем сохранить свою власть. Рабочих 
в этом «Совете» не было, а декреты 
II Всероссийского съезда Советов и 
Совнаркома во главе с В.И. Лени-
ным Цивильский «Совет» призна-
вать отказался. 

Впрочем, через три месяца, в ян-
варе 1918 года, I съезд крестьянских 
депутатов образовал в Цивильском 
уезде подлинный Совет, заявивший 
о подчинении Совету Народных Ко-
миссаров. Одновременно для за-
щиты Советской власти в Цивиль-
ске были созданы Красная гвардия 
и революционный трибунал.

И.Г. Кадыков накануне своего 
назначения председателем Чебок-
сарского Совета успел принять са-
мое непосредственное участие и в 
установлении Советской власти в 
Ядрине. С этой целью он прибыл в 
конце ноября 1917 года из Казани с 
мандатом губернского Совета. Раз-
вернув активную агитацию среди 
рабочих и солдат Ядринского гар-
низона, он добился созыва 1—2 де-
кабря уездного съезда Советов. На 
съезде был избран исполнительный 
комитет Совета во главе с А.М. Са-
мариным. Ядринский Совет сразу 
развернул борьбу с контрреволю-
цией. Опираясь на созданную в уез-
де Красную гвардию и ревтрибунал, 

он быстро пресёк саботаж местной 
буржуазии. 

Труднее всего Советская власть 
утверждалась в Алатыре. Из-за со-
противления эсеров и меньшевиков, 
имевших в городе довольно сильные 
организации. Алатырскому Совету 
рабочих, солдатских и крестьян-
ских депутатов активно противо-
действовал эсеро-меньшевистский 
«комитет народной власти», зани-
мавшийся саботажем. Только после 
образования городского комитета 
большевиков и под влиянием их 
агитации в январе 1918 года члены 
уездного Совета постановили: «Вся 
власть в Алатырском уезде должна 
принадлежать Совету». Возглав-
лять Совет стал большевик А.Н. 
Поляков.

Таким образом, к началу 1918 
года Советская власть утвердилась 
практически по всей территории со-
временной Чувашии. Одновремен-
но с созданием городских и уездных 
шло формирование волостных Со-
ветов, где представители буржуазии 
постепенно отстранялись от власти 
революционными солдатами, рабо-
чими и крестьянами.

Утверждение власти Советов 
имело огромное историческое зна-
чение. Именно эти органы власти 
трудового народа стали главными 
проводниками прогрессивных пре-
образований Коммунистической 
партии во всех сферах жизни.

При поддержке Советов в 1917—
1918 годах рабочие Чувашии устано-
вили контроль над производством. 
На ряде предприятий Чебоксар, 
Алатыря, Ядрина возникли комис-
сии рабочего контроля, которые 
следили за организацией производ-
ства, приобретением сырья, сбы-
том продукции. Одновременно шла 
национализация предприятий, вла-
дельцы которых занимались сабота-
жем. Так, Алатырским Советом был 
национализирован остановившийся 
лесопильный завод Карпова и снова 
введён в строй. В Чебоксарах в на-
чале 1918 года благодаря усилиям 
Совета вновь заработали бывшие 
земские кузнечно-слесарная ма-
стерская, деревообделочный завод 
и лесопильня.

Большую работу проделали Со-
веты по реализации ленинского 
Декрета о земле. В Чувашии были 
переданы крестьянам около 70 тыс. 
гектаров земли, которой ранее вла-
дели помещики, церкви, монастыри.

Очень многое уже в первые ме-
сяцы Советской власти было сдела-
но в сфере народного образования, 
здравоохранения, началось куль-
турное строительство. Почти сразу 
после Октябрьской революции в 
чувашских деревнях стали откры-
ваться школы, библиотеки, народ-
ные дома, читальни. В январе 1918 
года открылся первый националь-
ный театр под руководством И.С. 
Максимова-Кошкинского. В газете 
«Канаш» печатались произведения 
чувашских писателей и поэтов.

Таким образом, уже первые шаги 
Советской власти наглядно показа-
ли, что это — подлинная власть тру-
дящихся и в интересах трудящихся. 
И дальнейшая история развития 
Советской Чувашии является ярким 
тому подтверждением.

По материалам журнала
«Политическое просвещение», 

№3 за 2017 год.

ЧУВАШИЯ В 1917 ГОДУ

 Чебоксарский Совет рабочих и солдатских депутатов. Во втором ряду в 
центре К.Я.Грасис.
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Поздравляем!
С юбилеем:

Власова Галина Александровна, По-
чётный житель г. Алатырь.

Поденков Дмитрий Михайлович, 
Комсомольский район.

С днём рождения:
Ичанкин Александр Михайлович, 

член бюро Шемуршинского райкома 
КПРФ, депутат Шемуршинского сельского 
поселения.

Наш опрос

Владимир Минейкин, первый 
секретарь Алатырского горкома 
КПРФ.

Мы часто собираемся в горкоме и 
вспоминаем жизнь в СССР. И первое, 
что приходит в голову – демонстрации 
на 7 ноября. Это был всенародный 
праздник. Собирался весь город. По 
улицам шли колонны от предприятий, 

на трибунах стояли руководители и чествовали тру-
довой народ, делая акцент на достигнутых успехах. 
Все были воодушевленные, веселые, единые, как 
одна семья. Сейчас таких праздников нет. Раньше 
руководство и люди гордились тем, сколько постро-
или школ, детских садов, больниц… Сейчас наших 
правителей заботит, пожалуй, только то, сколько 
продали нефти и газа…

Ровшан Мамедов, первый секре-
тарь Порецкого райкома КПРФ.

В нашей большой семье было пя-
теро детей. Благодаря советской вла-
сти все мы получили высшее образо-
вание и достойную работу. Верили, 
что наши дети будут еще счастливее 
нас. Очень сожалею, что не смогли со-
хранить страну, где было социальное 

равенство и большие возможности для всех. Мой 
сын и внук тоже получили высшее образование, но 
сегодня им трудно найти хорошую работу. Народ 
сейчас страдает, не знает, что делать, как жить, нет 
никакой уверенности в будущем. Я верно служил 
своему Отечеству всю жизнь и сейчас стараюсь по-
могать людям, но не всегда, к сожалению, это полу-
чается, потому что власть в нашей стране о народе 
не думает.

Галина Краснова, первый секре-
тарь Ибресинского райкома КПРФ.

Мой отец был участником войны. 
Служил в армии с 1939 по 1946 год. 
Имел ранение и контузию. После де-
мобилизации очень сильно болел. В 
деревне, где я родилась, была район-
ная больница, в которой работали все 
отделения – от хирургии до стомато-

логии. Была своя баня. При больнице рос огромный 
сад. Выращенными овощами и фруктами кормили 
больных. Случалось, что отец лежал в больнице 
месяцами. Часто ему спасали жизнь. Из Чебоксар 
прилетал специальный самолет и привозил для него 
кровь. Я иногда думаю, если бы не было тогда в на-
шей стране такой медицины, такой заботы о людях, 
он вряд ли дожил бы до 88 лет. И ведь было это всё 
бесплатно для людей.

Сейчас той больницы нет, её здание отдали под 
монастырь. Сегодня везде лечат нормативное ко-
личество дней. Выздоровел – не выздоровел, мало 
кому интересно. Медицина превратилась в некую 
стандартную услугу...

Благодаря Октябрю, благодаря Советской власти 
мы спокойно жили в социально ориентированной 
стране, где забота о человеке была в приоритете.

Валентина Христофорова, пер-
вый секретарь Урмарского райкома 
КПРФ.

В 80-м году я была заведующей 
фермой и руководила полеводческой 
бригадой. За ударную работу меня 
пригласили в Чебоксары, наградили 
дипломом и как передовику сельско-
го хозяйства предложили вступить в 

Коммунистическую партию. Это было знаменатель-
ное для меня событие. Став коммунистом, я всегда 
стремилась быть первой в работе, помогать людям. 
Помню воодушевление, когда ты всю себя отдаёшь 
строительству нового счастливого мира, потому что 
жизнь в Советском Союзе зависела от нашего обще-
го вклада в развитие страны. Я более тридцати лет 
в партии и останусь в ней до последнего вздоха. Так 
же буду по мере сил помогать людям, тем более, что 
сейчас они не нужны своей стране, и человек труда 
нынче не в почёте.

Алексей Душенков, первый 
секретарь Алатырского райкома 
КПРФ.

На ноябрьские праздники всегда 
вспоминается 1967 год. Я тогда посту-
пил в Алатырский железнодорожный 
техникум и первый раз участвовал в 
демонстрации. Видел, с каким вооду-
шевлением шли люди по улицам го-

рода. Никто их не гнал на демонстрацию, это был 
общий праздник радости и веры в будущее. Наш 
преподаватель математики Георгий Александров, 
участник войны, тогда сказал: «Ребята, Октябрь дал 
мне, простому парню, возможность окончить Казан-
ский университет. За нашу Родину, за Сталина я шел 
на врага. И вот мы дожили до 50-летия Октябрьской 
революции. Желаю вам дожить до 100-летия и уви-
деть новый отстроенный счастливый мир». Мы до-
жили до векового юбилея Великого Октября, а вот 
за новый счастливый мир предстоит ещё бороться 
и бороться…

Людмила Анисимова, первый 
секретарь Канашского райкома 
КПРФ.

Пока училась в школе, была и 
октябрёнком, и пионером, вступила в 
комсомол. Молодёжь в Советском Со-
юзе была уверена в будущем, в том, 
что страна каждому даст возможность 
продолжить образование, а по оконча-

нии техникума или вуза будет государственное рас-
пределение, и все получат достойную работу. В 1991 
году я закончила школу. Впереди мне виделась ин-
тересная жизнь, но в том же году СССР сознательно 
разрушили, и будущее стало неизвестным и пугаю-
щим. Страну охватила безработица и повальные не-
выплаты зарплаты. От безденежья народ ударился в 
уголовщину. 1991 год стал границей между светлой, 
полной надежд жизнью в Советском Союзе и тёмной 
неизвестностью и ненужностью простых людей госу-
дарству в современной рыночной России.

Анатолий Швецов, первый се-
кретарь Шумерлинского горкома 
КПРФ.

Больше всего мне вспоминаются 
советские школьные годы. В Октябрь-
ские праздники мы проводили осен-
ние балы, дружно готовили концерты 
в сельском клубе. Нас, молодое поко-
ление, воспитывали уважать старших, 

друг друга, любить свою Родину. 
В Октябрьские праздники у меня родилась семья 

– самое яркое событие в моей жизни. Считаю, что я 
прожил счастливую жизнь и своими глазами увидел, 
что такое социализм. Может, не у всех был тогда 
такой достаток, как сейчас, но у нас были светлые 
мысли, вера в будущее и даже натуральные продук-
ты и одежда. Последнего сегодня днём с огнём не 
сыщешь.

Всё, что Советская власть дала народу – для 
меня свято.

Татьяна Кондратьева, первый 
секретарь Моргаушского райкома 
КПРФ.

Нам довелось жить в великой стра-
не в спокойное и безопасное время. 
Мы говорили о подвигах наших отцов 
в годы Великой Отечественной войны, 
и никому даже в голову не могло при-
йти, что может грянуть другая война. 

Мы не знали о терроризме, безработице, нищете… 
Сейчас эти понятия прочно вошли в жизнь россиян, 
никто не уверен в завтрашнем дне.

Недавно встретила в одной организации япон-
ского бизнесмена. Он рассказал, что в Японии нет 
никакого кризиса и безработицы. За каждым выпуск-
ником вуза охотятся до 5 работодателей, которые 
сразу предлагают бессрочный трудовой договор и 
хорошую зарплату. Премьер-министр Японии пред-
лагает рабочий день строго ограничить 8-ю часами, 
запретить всякие переработки. 

Посмотрите, ведь, это то, что было у нас, то, что 
у нас отняли. Так что, разговоры о мировом кризисе 
и «плохом» советском прошлом – это антироссий-
ская пропаганда тех, кто сегодня грабит наш народ. 
Великий Октябрь давно дал нашим людям те блага, 
которые только сейчас потихоньку начинают практи-
ковать в наиболее демократических странах. Жаль, 
что народ вовремя не разглядел предателей, и мы 
потеряли нашу великую Родину.

Алексей Федоров, первый се-
кретарь Мариинско-Посадского 
райкома КПРФ.

Революции в обществе не возни-
кают на ровном месте. В 1917 году 
уставший от войны, голода, тяже-
лых условий народ решил исправить 
свою жизнь к лучшему и у него полу-
чилось! Была свергнута буржуазная 

власть, появилось новое государство – государ-
ство рабочих и крестьян. Из аграрной и безграмот-
ной страны мы стали ведущей державой мира с 
лучшей наукой, образованием, медициной, про-
мышленностью. Советский Союз дал людям право 
на труд, отдых, социальное обеспечение и многое 
другое. Благодаря событиям тех лет, наши предки 
смогли сохранить страну и не дали разорвать ее 
мировому капиталу. Великий Октябрь – одно из ве-
личайших событий 20 века и память о нем живет в 
наших сердцах.

И. Филиппов.

Программа праздничных мероприятий в Канаше
6 ноября 2017 года состоится автопробег, посвящённый 100-летию 

Великой Октябрьской социалистической революции. Сбор на ул. Фрун-
зе, д. 17, в 10 часов.

В 12 часов во Дворце детского творчества состоится встреча с де-
путатом Государственной Думы Российской Федерации В.С. ШУРЧА-
НОВЫМ. 

Затем в музыкальной школе будет праздничный концерт ансамбля 
«Тарават».  Вход свободный.

Канашские горком и райком КПРФ.

1 ноября в помещении Чувашского рескома КПРФ состоится 
собрание Союза советских офицеров. Начало в 17 часов.

Шумерлинский горком КПРФ из-
вещает о кончине активного комму-
ниста 

Мачкасина Ивана Андреевича
и выражает искренние соболезнова-
ния его родным и близким.

Мариинско-Посадский райком 
КПРФ сообщает об уходе из жизни 

Колесниковой 
Ксении Степановны

и выражает соболезнование семье и 
её товарищам.

«Великий Октябрь 
в моей жизни»

В преддверии 100-летнего юбилея Великого Октября редакция провела 
опрос среди партийных руководителей на тему «Октябрь в моей жизни». Что 
им запомнилось из советского времени?


